

Expérimentation Participative et Adaptive de Modèles de Gestion des Ressources Forestières dans la Chaîne Montagneuse de l'Atlas (Algérie, Maroc, Tunisie)

par Ahmed Legrouri

Rapport technique final

22 Octobre 2012

***Numéro de projet du CRDI : 105568-004**

***Titre de projet du CRDI : Expérimentation Participative et Adaptive de Modèles de Gestion des Ressources Forestières dans la Chaîne Montagneuse de l'Atlas (Algérie, Maroc, Tunisie)**

***Pays/Région : Algérie, Maroc, Tunisie**

***Nom de l'institution de recherche au complet : Université Al Akhawayn d'Ifrane, Maroc**

***Adresse de l'institution de recherche : Av. Hassan II, BP 104, Ifrane 53000, Maroc**

***Nom des chercheurs/des membres de l'équipe de recherche : A. Legrouri, A. Baijou, F. Berrada, H. Darhmaoui, A. El Asli, K. Loudiyi, A. Marzouk, K. Sendide, B. Zaid**

Contenu

1. Information générale concernant le projet	3
2. Problème ayant fait l'objet de la recherche	4
3. Objectifs	4
4. Méthodologie	4
5. Activités	5
6. Extrants	5
7. Impacts	6
8. Incidences	6
9. Appréciation d'ensemble et recommandations	6

1. Information générale concernant le projet

Ce projet, qui regroupe des chercheurs de l'Ecole Nationale Forestière des Ingénieurs de Salé au Maroc, de l'Institut National de Recherche Forestière d'Alger, de l'Institut National de Recherches en Génie Rural, Eaux et Forêts de Tunis, et de l'Université Al Akhawayn d'Ifrane, vise le développement et la valorisation des ressources forestières, agricoles et non agricoles, pour l'amélioration des conditions de vie des habitants des zones montagneuses dans les trois pays du Maghreb qui participent au projet, Algérie, Tunisie et Maroc. Au Maroc, le travail a été réalisé au niveau de la commune rurale de Dayet Aoua située au Moyen Atlas.

Les pays du Maghreb possèdent des formations forestières situées presque exclusivement sur la chaîne montagneuse de l'Atlas. Ces formations couvrent environ 14 millions d'hectares et les populations des zones forestières sont considérées parmi les plus pauvres dans les trois pays. Leur pression sur la forêt ne cesse de s'amplifier et les modèles de gestion pratiqués aujourd'hui ne répondent pas de manière adéquate au souci du développement durable des habitants et des ressources forestières. Cette situation est caractérisée par :

- 1) une relation, souvent conflictuelle, entre les autorités forestières et la population démunie qui cherche à survivre en priorité,
- 2) un surpâturage poussé dans une large proportion des forêts naturelles,
- 3) des coupes excessives de bois et
- 4) des productions forestières qui ne sont pas suffisamment valorisées et qui ne sont pas mises au service du développement local.

Le présent projet, qui a débuté en 2009, se propose de trouver des solutions appropriées afin de contribuer à la fois à l'amélioration de la gestion des ressources forestières et à la réduction de la pauvreté des communautés qui en dépendent. Il fait appel aux deux concepts de l'apprentissage social et de la gestion adaptative pour approcher différemment le développement dans les zones forestières. Il présente, en effet, une alternative aux approches traditionnelles (technicistes, verticales, très peu socioéconomiques, peu intégrées et non participatives) et aborde la gestion des ressources naturelles dans les pays maghrébins d'une manière plus compréhensive.

Les objectifs spécifiques sont :

- 1) Renforcer les capacités des équipes de recherche dans les trois pays maghrébins en matière d'approches novatrices de gestion des ressources forestières comme la gestion adaptative, l'analyse sociale et l'analyse genre,
- 2) Analyser et évaluer les interventions du passé et établir un diagnostic dans les trois zones d'étude du projet concernant les aspects liés à l'état de la ressource et sa gestion et les conditions sociales et économiques de leurs habitants,
- 3) Identifier, expérimenter et évaluer des actions novatrices relatives à la gestion des ressources forestières et indiquer les conditions de leur éventuelle généralisation à d'autres régions forestières maghrébines,

Synthétiser et diffuser les leçons acquises dans les trois pays auprès des acteurs concernés afin de contribuer à des meilleures politiques et pratiques concernant la gestion des ressources forestières dans l'Afrique du Nord.

Le programme des activités durant la dernière période a porté sur le partage d'expériences entre les équipes des trois pays du Maghreb. Des équipes de recherche ont effectué des visites des sites expérimentaux en Algérie, Maroc et Tunisie. En outre, l'équipe de l'Université Al

Akawayn s'est chargée de l'organisation des ateliers de dissémination des résultats de recherche à l'échelle nationale au Maroc et régional pour les trois pays.

Depuis la nomination du Dr Hammou Laamrani, comme officier en charge du projet, des discussions ont été engagées et des accords conclus sur l'organisation des visites en Tunisie et en Algérie en mai et au Maroc au mois de septembre. Les deux ateliers de dissémination ont été organisés à Ifrane en septembre 2012. Cela a été rendu possible grâce à la prolongation de la durée du projet.

2. Problème ayant fait l'objet de la recherche

La partie de la recherche pour le Maroc est de la responsabilité de l'ENFI, Salé. Un rapport vient d'être envoyé par Pr. Mohamed QARRO, qui assure la coordination du projet en place du défunt Pr. Mustapha EZZAHIRI.

3. Objectifs

Les objectifs en lien avec les activités dont l'Université Al Akhawayn a assuré la coordination sont :

- Les visites pour se rendre compte des réalisations du partenaire sur le terrain.
- Le partage d'expériences, à travers les visites de terrain, entre les équipes de recherche des quatre institutions académiques dans les trois pays du Maghreb. Les acteurs locaux ont été associés au partage d'expériences.
- La synthèse et la diffusion des leçons acquises dans les trois pays auprès des acteurs concernés afin de contribuer à des meilleures politiques et pratiques concernant la gestion des ressources forestières en Afrique du Nord.
- La coordination des actions restantes pour atteindre les objectifs du projet.
- La mise en place d'un programme pour la publication des résultats de la recherche.

4. Méthodologie

Les outils méthodologiques qui ont été utilisés sont:

- Visite de terrain et atelier en Tunisie pour cinq chercheurs algériens et cinq chercheurs marocains ;
- Visite de terrain et atelier en Algérie pour cinq chercheurs marocains et cinq chercheurs tunisiens ;
- Organisation de l'atelier national de dissémination des résultats de la recherche à Ifrane avec la participation des bénéficiaires du projet, de l'administration locale et centrale, de chercheurs et d'ONGs ;

- Organisation de l'atelier régional de dissémination des résultats de la recherche à Ifrane avec la participation de chercheurs cinq tunisiens et responsables de l'Algérie (sept) et de la Tunisie (cinq). Les bénéficiaires du projet, des chercheurs et des représentants de l'administration locale et centrale ainsi que d'ONGs au Maroc ont participé à l'atelier.

5. Activités

5.1. Visites de terrain

Des visites de terrain et des ateliers ont été organisés dans les trois pays en vue de faire partager les informations acquises et les résultats du projet. Les visites ont porté sur les thématiques du projet au niveau des trois provinces où sont localisées les zones d'étude. Il a été question de débattre des approches novatrices pour la réduction de la pauvreté et l'instauration d'une gestion intégrée et durable des ressources naturelles dans ces provinces. Les acteurs ciblés par ces ateliers provinciaux et les dates des visites sont :

Pour l'Algérie : Monts des Aurès, Atlas Saharien, Wilaya de Khenchela du 4 au 7 juillet 2012

Pour le Maroc : Territoire d'El Hajjaj, Commune Rurale de Dayat Aoua le 30 août 2012

Pour la Tunisie : Région de Nefza du 1^{er} au 3 juillet 2012

Pour les 3 ateliers qui ont été organisés en parallèle avec les visites de terrain, il a été fait appel à des ONGs de développement local, qui œuvrent au voisinage des zones d'étude ainsi que des personnes ressources du secteur privé et en rapport avec le développement local de ces zones. Des responsables de l'administration ainsi que les élus locaux ont été associés à ces ateliers.

5.2. Ateliers (national et régional)

Les deux ateliers (national et régional) ont été organisés à l'Université Al Akhawayn les 29 et 30 août 2012. Ils ont regroupé les bénéficiaires du projet, des représentants des autorités, des communautés, des ONGs et des chercheurs du Maroc. Les chercheurs et les responsables algériens et tunisiens ont été également conviés à ces deux ateliers.

Un rapport sur les ateliers est attaché à ce rapport.

6. Extraits

Le renforcement de capacité des chercheurs des quatre institutions académiques et de leurs étudiants.

Le développement des capacités de tous les partenaires limitrophes (bénéficiaires, responsables administratifs, élus locaux, NGOs) à travers l'échange de visites (partage d'expériences).

La médiatisation des activités dans les trois pays. Ci-joint quelques notes de presse sur les ateliers de dissémination au Maroc.

Les extraits de la recherche sont présentés par les trois coordinateurs du volet recherche du projet (Pr. Abdelhamid Khaldi, Pr. Mohamed Khemici et Pr. Mohamed Qarro).

7. Impacts

Les impacts de la recherche sont présentés par les trois coordinateurs du volet recherche du projet (Pr. Abdelhamid Khaldi, Pr. Mohamed Khemici et Pr. Mohamed Qarro).

8. Incidences

Les incidences du projet, et plus particulièrement les expérimentations, sont visibles sur les sites du projet dans les trois pays. Celles-ci sont présentés dans les rapports des trois coordinateurs du volet recherche (Pr. Abdelhamid Khaldi, Pr. Mohamed Khemici et Pr. Mohamed Qarro).

9. Appréciation d'ensemble et recommandations

Le projet a finalement atteint les objectifs tracés dans le projet initial et dans les trois pays. Des discussions enrichissantes avec Dr Hammou Laamrani et les partenaires dans les trois pays ont permis d'organiser des visites aux sites des projets en Algérie, en Tunisie et au Maroc pour le partage d'expériences entre toutes les parties prenantes du projet. En outre, les deux ateliers de diffusion des résultats de la recherche ont été organisés au Maroc. Les chercheurs des quatre institutions académiques impliquées dans le projet se sont mis d'accord pour rédiger un livre qui retrace les résultats de la recherche et de rédiger un projet pour solliciter d'autres financements afin de donner suite à ce projet.

Documents joints

Rapport sur les ateliers de dissémination

Présentation et programmes des ateliers

Les ateliers dans la presse